

Service du greffe

Division des élections, du soutien aux commissions et de la réglementation

PROCÈS-VERBAL d'une assemblée publique de la COMMISSION SUR LA CULTURE, LE PATRIMOINE ET LES SPORTS

Le mercredi 9 mai 2018 à 13 h 30 Hôtel de ville de Montréal, 275, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :

Mme Anne-Marie Sigouin, présidente

Conseillère de la ville, Sud-Ouest et conseillère désignée, Ville-Marie

M. Frantz Benjamin, vice-président

Conseiller de la ville. Villerav-Saint-Michel-Parc-Extension

M. Younes Boukala

Conseiller d'arrondissement, Lachine

Mme Michèle Flannery

Conseillère d'arrondissement, Lachine

M. Jocelyn Pauzé

Conseiller de la ville, Rosemont-La-Petite-Patrie

Mme Mindy Pollak

Conseillère d'arrondissement, Outremont

Mme Chantal Rossi

Conseillère de la ville, Montréal-Nord

M. Alain Vaillancourt

Conseiller d'arrondissement, Sud-Ouest

Mme Stephanie Watt

Conseillère de la ville, Rosemont-La-Petite-Patrie

Le quorum est atteint.

Aussi présentes :

Mme Christine Lagadec, chef de division, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Mme Dominique Lemay, conseillère en planification, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Mme Catherine Bélanger, conseillère en planification, Division des sports et de l'activité physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports

Assistance : 13 citoyens et représentants d'organismes

1) Ouverture de l'assemblée

La présidente de la Commission, Mme Anne-Marie Sigouin, déclare l'assemblée ouverte à 13 h 35 et souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes à l'occasion de cette première séance d'audition des mémoires tenue dans le cadre de la consultation publique sur le projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains 2018-2028 de la Ville de Montréal.

La présidente annonce que cette assemblée est webdiffusée sur la page consacrée à la consultation sur la plateforme Réalisons Montréal et salue les personnes actuellement à l'écoute.

Après s'être présentée, la présidente invite les membres de la Commission à le faire également. Elle souligne ensuite la présence dans la salle de trois représentants du Service de la diversité sociale et des sports de la Ville de Montréal responsables de la préparation du Plan d'action et du Plan directeur dont il découle.

La présidente mentionne l'objet du processus de consultation publique en cours, soit de formuler des recommandations au conseil municipal pour permettre à la Ville d'adopter une version finale du Plan d'action qui inclura des mesures concrètes permettant de créer et de maintenir des environnements favorables à un mode de vie physiquement actif à Montréal. Elle annonce que la Commission a reçu près d'une soixantaine de demandes pour présenter un mémoire ou une opinion, ce qui fait que quatre autres assemblées d'audition des mémoires suivront la présente séance.

Les moyens de communication par lesquels la consultation a été annoncée sont par la suite décrits, de même que les mécanismes de consultation disponibles en ligne, auxquels la présidente invite la population à contribuer.

2) Adoption de l'ordre du jour

Sur une proposition de Mme Stephanie Watt, appuyée par Mme Michèle Flannery, l'ordre du jour déposé est adopté à l'unanimité.

3) Approbation du procès-verbal de l'assemblée publique du 18 avril 2018

Avant de poursuivre avec l'audition des mémoires, la présidente invite les membres de la Commission à procéder à l'approbation du procès-verbal de l'assemblée publique du 18 avril 2018, qui leur a été transmis avec la documentation afférente à la présente séance.

Sur une proposition de Mme Chantal Rossi, appuyée par M. Frantz Benjamin, le procès-verbal de l'assemblée publique du 18 avril 2018 est approuvé à l'unanimité.

4) Projet de Plan d'action du sport et du plein air urbains de la Ville de Montréal : *Créer des initiatives de design actif :* Audition et dépôt des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d'audition des mémoires et donne quelques consignes aux participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite la première intervenante prévue à l'horaire, Mme Anne-Marie Allaire, citoyenne, à débuter sa présentation.

4.1 MME ANNE-MARIE ALLAIRE, CITOYENNE

Mme Allaire présente son point de vue relatif à l'implantation de bornes électriques accessibles dans les parcs, qui permettrait la recharge des batteries des fauteuils motorisés et offrirait donc aux Montréalais à mobilité réduite la possibilité de profiter plus aisément des infrastructures de plein air urbain. En font foi son <u>mémoire</u> ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît l'éclairage ainsi offert sur les contraintes vécues au quotidien par les personnes à mobilité réduite / Demande des précisions sur la durée d'autonomie des différents fauteuils motorisés.
Mme Chantal Rossi	Accueille favorablement le rappel de l'importance d'intégrer les meilleures pratiques d'accessibilité universelle à l'ensemble des interventions municipales / Demande des précisions sur le temps nécessaire pour recharger la batterie d'un fauteuil motorisé.
M. Jocelyn Pauzé	Se dit sensible aux préoccupations exprimées / Explique avoir été interpellé par une demande similaire lors du Défi sportif Altergo / S'interroge sur la disponibilité de telles bornes électriques dans d'autres municipalités, dont Montréal pourrait s'inspirer.
M. Alain Vaillancourt	Explique être sensibilisé à ce type de besoin depuis plusieurs années déjà / Reconnaît l'intérêt de la demande / Demande des exemples d'endroits où les bornes électriques souhaitées devraient être installées, au-delà des grands parcs.

La présidente remercie Mme Allaire et cède la parole à M. Matthieu Pajot, chargé de projet PIC à la Table Interaction du quartier Peter-McGill.

4.2 M. MATTHIEU PAJOT, CHARGÉ DE PROJET PIC, INTERACTION DU QUARTIER PETER-MCGILL

M. Pajot expose les propositions de la Table Interaction du quartier Peter-McGill relatives à des aménagements qui pourraient être mis en place sur différents sites du quartier Peter-McGill afin d'améliorer l'accès des résidents du centre-ville aux infrastructures de sport et de plein air urbains. En font foi le <u>mémoire</u> et l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Alain Vaillancourt	Demande des précisions sur les horaires d'ouverture du Parc Rutherford à la communauté, qui seraient jugés inadéquats.
M. Jocelyn Pauzé	Demande si la Table a déjà mené une réflexion en collaboration avec l'arrondissement de Ville-Marie au sujet du type d'équipement récréatif et/ou sportif qui devrait être développé dans les sites identifiés (terrain de sport, parc, espace vert, etc.).

La présidente remercie M. Pajot et cède la parole à M. Stéphane Gagné, citoyen.

4.3 M. STÉPHANE GAGNÉ, CITOYEN

Utilisateur de modes de transport actif qui fréquente les grands parcs, M. Gagné fait état des irritants qui affectent sa pratique sportive et récréative au quotidien et propose diverses mesures qui pourraient être mises en place pour y remédier. En font foi son <u>mémoire</u> ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Demande des précisions au sujet des restrictions d'accès au chalet du Parc Maisonneuve auxquelles M. Gagné a été confronté / Reconnaît les lacunes dans l'offre d'infrastructures sécuritaires de transport actif entourant certains grands parcs.
M. Jocelyn Pauzé	Accueille favorablement la proposition visant l'amélioration de l'accès aux chalets de parc, qui illustre entre autres le manque d'équipements collectifs dans certains secteurs de l'est de Montréal.
M. Alain Vaillancourt	Reconnaît la pertinence des mesures proposées en matière d'installations et de commodités qui devraient être mises à la disposition des citoyens dans les grands parcs / Demande quels parcs devraient être ciblés pour accueillir en priorité ce type d'installations.

La présidente remercie M. Gagné et cède la parole à Mme Josée Scott, directrice générale de Sport et Loisir de l'île de Montréal.

4.4 MME JOSÉE SCOTT, DIRECTRICE GÉNÉRALE, SPORT ET LOISIR DE L'ÎLE DE MONTRÉAL (SLIM)

Mme Scott commente diverses propositions contenues dans le projet de Plan d'action et se prononce sur certains éléments précis relatifs à plusieurs enjeux (mutualisation des équipements de plein air, soutien aux organismes, reconnaissance du volet régional des Jeux du Québec, etc.) qui pourraient être pris en considération pour bonifier l'action de la Ville en matière de sport et de plein air. En font foi le <u>mémoire</u> de SLIM, son <u>document de présentation</u>, ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
M. Alain Vaillancourt	S'interroge sur l'expérience d'autres villes en matière de prêt d'équipement de plein air dans les parcs, dont Montréal pourrait s'inspirer.
Mme Stephanie Watt	Accueille favorablement les propositions relatives à la démocratisation de l'accès à de l'équipement de plein air dans les parcs en vue de favoriser la pratique libre, qui semblent tout à fait adaptées aux besoins des citoyens et familles vivant en milieu urbain.
M. Jocelyn Pauzé	Reconnaît l'importance de l'initiation au plein air / Rappelle le rôle que les camps de jours peuvent jouer à cet effet et le continuum qui doit être assuré pour que l'accès aux infrastructures et équipements de plein air se poursuive toute l'année / Accueille favorablement les propositions relatives aux Jeux de Montréal, aujourd'hui appelés à se renouveler.

La présidente remercie Mme Scott et cède la parole à M. Patrice Brunet, président et directeur général du Triathlon International de Montréal.

4.5 M. Patrice Brunet, président et directeur général et Mme Jo-Annie Charbonneau, vice-présidente, Triathlon International de Montréal

M. Brunet présente la personne qui l'accompagne, Mme Jo-Annie Charbonneau, vice-présidente du Triathlon International de Montréal. Ils font ensuite état de deux propositions que l'organisme soumet à la Commission et qui permettraient de favoriser le développement de la natation en eaux libres à Montréal. En font foi le <u>mémoire</u> de l'organisme ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Salue l'audace des propositions soumises / Rappelle l'importance de concilier les différentes visions qui existent au sujet de l'aménagement et de la mise en valeur du mont Royal / Demande une précision au sujet de la profondeur actuelle du lac aux Castors / Demande si la natation en eaux libres dans le Vieux-Port de Montréal pourrait cohabiter avec le projet de bain portuaire.
M. Alain Vaillancourt	Accueille favorablement la seconde proposition visant l'offre de natation en eaux libres dans le Vieux-Port de Montréal / S'interroge sur les infrastructures additionnelles qui seraient nécessaires pour réaliser un tel projet / Demande si des démarches ont déjà été entreprises auprès de la Société du Vieux-Port afin d'évaluer la faisabilité du projet.
Mme Michèle Flannery	Demande si d'autres grandes villes à travers le monde proposent une telle offre de sites de pratique de natation en eaux libres.
M. Younes Boukala	S'enquiert de l'existence dans le Vieux-Port de vestiaires qui pourraient être mis à la disposition des gens qui nagent.

La présidente remercie M. Brunet et Mme Charbonneau et cède la parole à M. Gabriel Dufour, conseiller en sécurité urbaine au programme Tandem Mercier-Hochelaga-Maisonneuve de l'organisme L'Anonyme.

4.6 M. Gabriel Dufour, conseiller en sécurité urbaine, L'Anonyme / Tandem Mercier-Hochelaga-Maisonneuve

M. Dufour expose le point de vue de l'organisme qu'il représente et qui souhaite expliciter le lien existant entre l'accès aux infrastructures de plein air et de transport actif d'un côté, et la sécurité urbaine et la prévention de la criminalité de l'autre. En font foi le <u>mémoire</u> de l'organisme ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît l'importance du lien entre sport et prévention de la criminalité et le rôle qu'ont joué certaines initiatives structurantes récentes en la matière, notamment les programmes mis en œuvre par l'organisme Ali et les Princes de la rue.
M. Frantz Benjamin	Demande des précisions sur la place des activités sportives et de loisir dans les orientations de la Table de concertation de Mercier–Hochelaga-Maisonneuve / S'enquiert de l'existence, dans cet arrondissement, d'initiatives visant à favoriser l'éducation sociale des jeunes et des immigrants en sport et en activité de plein air.
M. Jocelyn Pauzé	Salue la référence à la prise en compte des besoins des aînés dans la planification de l'offre sportive et de plein air à Montréal / Demande des précisions sur les actions mises en place dans l'arrondissement de Mercier—Hochelaga-Maisonneuve pour intégrer les préoccupations de ces groupes à l'offre de service en sport et loisirs.

La présidente remercie M. Dufour et cède la parole à Mme Ariane Cimon-Fortier, directrice adjointe à la concertation du Comité ZIP Jacques-Cartier.

4.7 MME ARIANE CIMON-FORTIER, DIRECTRICE ADJOINTE À LA CONCERTATION, COMITÉ ZIP JACQUES-CARTIER

Mme Cimon-Fortier présente diverses recommandations proposées par le Comité ZIP Jacques-Cartier visant globalement à inclure les plans d'eaux métropolitains dans les considérations associées au développement d'un réseau de plein air urbain intégré et à considérer les activités nautiques dans la planification de l'offre sportive et récréative à Montréal. En font foi le mémoire de l'organisme ainsi que l'enregistrement vidéo déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît la pertinence que la Ville se donne les moyens d'améliorer l'accès au fleuve pour tous.
Mme Chantal Rossi	Accueille favorablement les recommandations déposées, qui font écho au développement de La Route de Champlain à Montréal-Nord / Souligne à quel point la perspective de redonner accès aux rives aux Montréalais suscite un grand intérêt dans la population, que ce soit pour le transport, pour le loisir ou pour le développement d'une offre récréotouristique.
Mme Michèle Flannery	Dit adhérer aux constats énoncés au sujet de l'importance des parcs riverains / Mentionne l'existence à Lachine de clubs de canot, de kayak et de voile / Reconnaît l'importance des enjeux de sécurité nautique.
M. Alain Vaillancourt	S'interroge sur les coûts associés à la location d'équipements nautiques et sur l'offre de services en la matière à Montréal / Demande des précisions sur les mesures d'accessibilité universelle qui pourraient être mises en place dans cette offre de service pour favoriser l'accès des personnes à mobilité réduite aux plans d'eau.
M. Jocelyn Pauzé	Demande si l'organisme œuvre en partenariat avec des associations en sport nautique / Rappelle l'importance de sensibiliser les parents à la possibilité de pratiquer une activité nautique en toute sécurité / Évoque un autre frein à cette pratique, soit les coûts associés notamment aux assurances de responsabilité civile que doivent assumer par exemple les camps de jour.

La présidente remercie Mme Cimon-Fortier et cède la parole à M. Daniel Chartier, citoyen.

4.8 M. DANIEL CHARTIER, ARCHITECTE PAYSAGISTE ET CITOYEN

M. Chartier invite la Ville de Montréal à considérer le développement d'un axe prioritaire d'action dans le secteur de Mercier-Est et propose différentes avenues d'aménagement qui permettraient d'y implanter un réseau de corridors verts et actifs reliant entre eux les pôles d'activités de ce quartier et des quartiers voisins. En font foi son mémoire, sa présentation ainsi que l'enregistrement vidéo déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse ville.montreal.qc.ca/commissions.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Demande des précisions sur la localisation exacte de la Promenade Bellerive, que M. Chartier suggère de relier au parc Thomas-Chapais et au métro Honoré-Beaugrand / S'enquiert des représentations qui auraient déjà été faites pour faire connaître ce projet auprès d'autres instances.
M. Alain Vaillancourt	Salue la réflexion entourant la création d'aménagements urbains qui, bien qu'ils n'aient pas été conçus à la base pour agir comme infrastructures de sports, sont utilisées pour la pratique de l'activité physique (les marches du mont Royal par exemple).
M. Jocelyn Pauzé	Reconnaît l'importance de la Promenade Bellerive dans la vie urbaine de l'est de Montréal / Souligne que ce parc est situé dans un secteur longtemps sous doté en matière d'équipements collectifs / Accueille favorablement le projet proposé.

La présidente remercie M. Chartier et cède la parole à Mmes Héloîse Gélinas et Élise Bouchard, citoyennes.

4.9 Mme Héloîse Gélinas, CITOYENNE

Mme Gélinas excuse l'absence de Mme Bouchard, qui ne pouvait être présente aujourd'hui, puis fait état des problèmes d'accessibilité et de sécurité qu'elle rencontre au quotidien dans son entraînement de sports-études en athlétisme au complexe sportif Claude-Robillard ainsi que des solutions qui pourraient être mises en place par la Ville pour les résoudre. En font foi le <u>mémoire</u> déposé ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u> déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	S'interroge sur la cohabitation de la pratique du baseball et de l'athlétisme dans une même salle et sur la possible coordination des horaires.
M. Alain Vaillancourt	Indique que les préoccupations exprimées font écho à d'autres entendues lors du Sommet du sport de Montréal 2018 / Reconnaît le travail qu'il reste à faire pour mieux coordonner l'utilisation des plateaux sportifs au complexe Claude-Robillard et indique être déjà à pied d'œuvre pour faire les représentations nécessaires à cet égard.
M. Jocelyn Pauzé	Confirme que la reconstruction de la piste d'athlétisme au parc Étienne- Desmarteau dans l'arrondissement de Rosemont–La-Petite-Patrie sera achevée l'an prochain / Reconnaît que les infrastructures offertes au complexe Claude-Robillard ne suffisent pas pour répondre aux besoins actuels.

La présidente remercie Mme Gélinas et cède la parole à Mme Louise Legault, directrice des Amis du parc Meadowbrook.

4.10 MME LOUISE LEGAULT, DIRECTRICE, LES AMIS DU PARC MEADOWBROOK

Mme Legault expose le potentiel du parc Meadowbrook, actuellement utilisé comme golf, qui pourrait devenir un important parc-nature urbain, patrimonial et accessible à tous. Elle met de l'avant certaines mesures qui pourraient être prises pour en assurer la préservation et la mise en valeur tout au long de l'année, comme en font foi le <u>mémoire</u> de l'organisme, le <u>support visuel utilisé</u>, ainsi que l'<u>enregistrement vidéo</u>, tous trois déposés sur le site web des commissions permanentes à l'adresse <u>ville.montreal.qc.ca/commissions</u>.

La présentation est suivie d'une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Mme Anne-Marie Sigouin	Reconnaît l'intérêt de la proposition considérant que la Ville souhaite améliorer l'accès des citoyens aux espaces verts.
Mme Michèle Flannery	Indique que l'arrondissement de Lachine, sur lequel est situé une grande partie de ce parc, est sensible aux préoccupations exprimées et partage la vision proposée / Souligne les difficultés d'accès au site à partir de Lachine.

La présidente remercie Mme Legault pour sa présentation.

5) Levée de l'assemblée

Avant de clore cette assemblée, la présidente remercie tous les citoyens et représentants d'organismes qui se sont déplacés pour présenter leur opinion. Elle indique que les mémoires déposés aujourd'hui seront disponibles en ligne au cours des prochains jours sur la page consacrée à la consultation sur le site web des commissions permanentes de la Ville de Montréal.

La présidente annonce que l'audition des mémoires se poursuivra demain, le 10 mai, à partir de 19 h et souligne que toutes les personnes intéressées à assister à cette assemblée ou à la suivre grâce à la webdiffusion sont les bienvenues. Elle rappelle que la plateforme de consultation en ligne demeure disponible jusqu'au dimanche 13 mai et invite les Montréalaises et Montréalais à l'écoute à répondre en grand nombre au sondage.

La séance est levée à 16 h 25, sur une proposition de Mme Michèle Flannery, appuyée par M. Alain Vaillancourt.

APPROUVÉ LE 21 MAI 2019

ORIGINAL SIGNÉ

Anne-Marie Sigouin Présidente Commission sur la culture, le patrimoine et les sports

ORIGINAL SIGNÉ

Myriam Laforce Secrétaire recherchiste